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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

Fundação Universidade Federal do ABC 

Comitê Estratégico de Sustentabilidade - CES 

 
Sinopse da I Sessão Ordinária do CES  

 
Síntese das deliberações referentes aos assuntos constantes da pauta da I sessão do Comitê 
Estratégico de Sustentabilidade (CES), realizada em 19 de abril de 2023, com início às 14:10h, 
realizada de forma presencial. 

 
Membros Presentes: 
Presidente: Mônica Schröder 
Representante do CCNH: Rodrigo Luiz Oliveira Rodrigues Cunha 
Representante do CMCC: Maurício Richartz 
Representante da PROPG: Charles M. Dias dos Santos 
Representante da PROPES: Fábio Furlan Ferreira 
Representante da PROEC: Lidia Pancev D. Pereira 
Representante da PROAP: Claudia Regina Vieira 
Representante da PROAD: Sara Cid Mascareñas Alvarez 
Representante PU: Simone Pellizon 
Representante técnico-administrativo ConsUni: Cássia Gonçalves de Souza 
Representante Discente de Graduação: André Luiz M. Cotting 
Representante Discente de Pós-Graduação: Rayssa Saidel Cortez 
Participantes: Ernesto Humberto Tejos (NTI), Guilherme Madeira (Propladi), Lucas Ribeiro Torin 
(SPO), Nélio de Freitas Queiroz (Propladi), Robson Mioto (ACI), Marcella Milazzotto, Danilo 
Centeno e Nathalia de Setta (CCNH) 

 

A presidente, professora Mônica, após cumprimentar os presentes dá início a sessão, 
esclarecendo que devido ao bloqueio orçamentário ocorrido em dezembro de 2022, que 
culminou com a ocorrência de diversas reuniões para busca de soluções e alternativas, 
impossibilitou a realização da última sessão ordinária de 2022, e que, por problemas de 
incompatibilização de agendas dos membros, não foi possível realizar a reunião que ocorreria 
em fevereiro de 2023. 

 

Informes: 

1. Apresentação do projeto “UFABC Carbono Neutro" - Profa. Marcella Milazzotto, em nome do 
Núcleo de Pesquisa em Biotecnologia para o Agronegócio Sustentável (INTERAGRO). 

 Professora Marcella apresenta a linha de atuação do INTERAGRO dentro da UFABC 
esclarecendo que se trata de um núcleo de ensino, pesquisa, extensão e inovação no contexto 
de Biotecnologia para o agronegócio sustentável. Na sequência, Prof. Danilo apresenta o 
projeto “UFABC Carbono Neutro”, demostrando o conceito do projeto e as fases da 
implementação. Ao término da apresentação Professora Mônica observa que, na sessão 
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presente, se trata ainda de um Informe e não de uma proposta, uma vez que o escopo para a 
implementação ainda será definido institucionalmente pelas áreas e na COES. Professor 
Charles complementa que é um projeto que pode ser articulado com várias áreas e dialoga com 
o desenvolvimento sustentável e com objetivos de internacionalização da instituição, sendo 
uma referência neste tipo de ação.  Em conversa recente com um representante do CNPq, foi 
solicitado à UFABC que apresentasse projetos inovadores relacionados ao ambiente externo da 
Universidade. Professora Mônica abre, excepcionalmente, para um bloco de perguntas sobre o 
informe apresentado. Na sequência, os membros questionam: (i) sobre a existência de outras 
universidades implementando este tipo de projeto, (ii) qual é o orçamento ideal para 
implementação, incluindo as bolsas, (iii) como isto impactará a dimensão de “ensino” na UFABC 
e a comunidade externa com ações extensionistas. Professora Marcella esclarece que o projeto 
nasceu em meio a pandemia e com a premissa de tornar a UFABC um “centro verde” que 
espalhe boas práticas, envolvendo o maior número de pessoas. Sobre o desenvolvimento de 
projetos similares em outras instituições, exemplifica a Universidade de Viçosa e do Rio Grande 
do Sul, porém em decorrência do tamanho, fazem apenas ações pontuais e isoladas. E sendo a 
UFABC uma instituição menor será possível fazer de forma institucional, e de forma pioneira 
um projeto com esta temática. Sobre o orçamento, esclarece que depende de alguns fatores a 
serem definidos pela instituição, como o escopo das ações e do vulto do projeto, que seriam 
definidos na fase 1. Sobre as bolsas de pós-graduação a ideia é envolver todos e de áreas de 
conhecimento diferentes, com ênfase no uso dos recursos humanos e visando a 
curricularização da extensão. Professor Charles considera que as fases 1 e 2 podem ocorrer de 
forma simultânea, junto ao CNPq. Professora Mônica esclarece que o projeto tem aderência 
aos objetivos da Universidade, e após os procedimentos formais, será deliberado qual vai ser o 
escopo a ser seguindo.  Informa que a apresentação será disponibilizada aos membros.   

2. Apresentação do “Relatório de Avaliação do Plano de Logística Sustentável (PLS) da UFABC" – 
Relator: Nélio Queiroz (PROPLADI) 

 Professora Mônica esclarece que foi instituído um Grupo de Trabalho (GT) para 
avaliação da prorrogação da vigência do PLS. Nélio apresenta o relatório do GT aos membros. 
Relata que o GT manteve a integridade da concepção do PLS, porém realizando apontamentos 
nos itens alterados pela legislação ou com algum grau de impossibilidade técnica quando a sua 
efetivação. Também houve a consolidação de indicadores possíveis de coleta de dados, pois 
alguns indicadores são exequíveis apenas a médio e longo prazo. Realizaram algumas 
atualizações em itens já implementados pela Universidade, tais como a criação do CES. Quanto 
ao item que faz referência à prestação de contas, acredita que as pautas analisadas no CES 
atendem ao requisito. Em análise às recentes legislações sobre o assunto, há o indicativo que o 
PLS seja elaborado visando assuntos sobre aquisições sustentáveis e possivelmente em breve o 
Governo Federal disponibilizará modelos para elaboração do PLS. Professora Mônica informa 
que o relatório pode ser divulgado, mediante indicação na portaria que instituiu o GT e entende 
que deste trabalho emergirão alguns itens para pauta do CES. O relatório será disponibilizado 
posteriormente aos membros e à comunidade através do site da PROPLADI.  

 

Ordem do Dia: 
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Expediente: 
  
1. Apresentação de balanço das discussões feitas em 2022 sobre Planos Diretores de universidades 
e possíveis desdobramentos/encaminhamentos. Proponente: Nélio Queiroz (PROPLADI)  
 
 Professora Mônica faz um breve relato da atuação do CES durante o ano de 2022. Nélio diz 
ser necessário, conforme observado nas apresentações pelos convidados sobre Planos Diretores, 
uma análise para diagnóstico, consolidação e expansão dos espaços físicos dentro da UFABC. 
Guilherme complementa que ao longo do tempo sempre haverá a necessidade deste 
mapeamento, inclusive porque o contexto pandemia impôs novas possibilidades e formas de se 
trabalhar. Adicionalmente, Nélio informa que, de forma imediata, a Comissão Permanente de 
Espaços Físicos da UFABC necessita de definições para que sejam implementadas ações quanto às 
alterações de espaços físicos já ocupados, sendo assim, uma minuta de resolução será 
apresentada futuramente ao CES para deliberação. Lídia corrobora que esta minuta será 
importante para conscientização da comunidade no uso dos espaços. 
 
2. Proposição de agenda temática de discussões e proposições para as sessões do CES em 2023. 
Proponente: Mônica Schröder  
 
 Professora Mônica informa que os assuntos elencados a seguir não esgotam os itens para 
a pauta, ao longo do ano, nem determinam qual a sequência, mas podem direcionar os trabalhos 
deste comitê.  
II sessão: Apreciação de minuta da Resolução de diretrizes para o uso dos espaços físicos e início 
da discussão quanto a diretrizes de gestão sustentável junto à Comissão PDI (contribuições sob a 
perspectiva de gestão sustentável); 
III sessão: Apreciação de minuta de relatório (ou qualquer instrumento de acompanhamento, a 
decidir) para o acompanhamento do PLS e apresentação de metodologia para a realização de 
inventário do uso dos espaços físicos (que dialoga diretamente com a eventual elaboração de um 
plano diretor); 
IV sessão: Continuação dos trabalhos quanto a diretrizes de gestão sustentável para elaboração do 
PDI junto à Comissão responsável; 
V sessão: Balanço anual das atividades do CES e discussão quanto à quais os próximos objetivos. 
Outras questões poderão ser trazidas para pauta, tais como, (i) gestão dos resíduos, pela Comissão 
de Gerenciamento de Resíduos (CoGRe), (ii) indicadores do PLS e de gestão sustentável e como 
podem contribuir para o ranqueamento da Universidade, (iii) análise da implementação do projeto 
“UFABC Carbono Neutro", (iv) avaliação da pertinência da discussão sobre o uso e o 
compartilhamento de espaços e de equipamentos de TI, após avaliação periódica da 
implementação do teletrabalho, e (v) temas propostos pelos membros e de interesse da 
comunidade.   
 
3. Apreciação e deliberação do calendário do CES para o ano de 2023. Proponente: Secretaria-
Geral 

 Maria Cleusa apresenta o calendário para as próximas sessões do CES, com total de 5 
sessões ordinárias em 2023, e não 6 como prevê o regimento, porém devidamente justificado. 
O item é promovido à ordem do dia e aprovado por unanimidade. 

A reunião é encerrada às 16h25. 


